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Portada es/8 columnas 
Interior pag. 5/1/2 plana 
Portada la voz/8 columnas 
Interior pag. 3/1 plana 
Portada siete/8 columnas 
Interior pag. 4/1 plana 
Portada Péndulo/8 columnas 
Interior pag. 26/1 plana 
Portada diario de Chiapas/1/4 plana 
Interior pag. 30/1 plana 
Portada noticias/8 columnas 
Interior pag. 12 y 13ª/1 y ½ plana 
MVC da fuerte impulso a la educación superior 
El gobernador Manuel Velasco Coello inauguró la rehabilitación de espacios educativos y 
supervisó la construcción de un nuevo edificio en el Instituto Tecnológico de Comitán, 
como parte de las acciones que se realizan para fortalecer la infraestructura educativa, 
la formación profesional y la educación superior. Acompañado de las y los universitarios, 
así como del diputado local Mauricio Cordero y el presidente municipal de Comitán de 
Domínguez, Mario Antonio Guillén Domínguez, el mandatario estatal señaló que para 
tener profesionistas mejor preparados, su gobierno ha destinado una importante 
inversión en infraestructura universitaria, lo que ha ubicado a Chiapas como una de las 
entidades del sureste del país que cuenta con estudiantes, egresados e investigadores con 
futuro en áreas científicas. 
 

 
Asich.com 
La Voz del Sureste/ 4/ ¼ de plana. 
Impulsa DIF Chiapas salud 
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 Mexicano del Seguro Social (IMSS), a través del programa IMSS-Prospera, dieron inicio a 
la campaña de entrega de multivitamínicos para mujeres en edad reproductiva, con la 
finalidad de coadyuvar a la disminución de los índices de malformaciones congénitas 
perinatales. Con esta campaña, cerca de 20 mil chiapanecas de 33 municipios de la 
entidad, principalmente los que están incluidos en la Cruzada Nacional contra el Hambre, 
serán beneficiadas con suplementos vitamínicos como ácido fólico y fumarato ferroso, los 
cuales son indispensables para el buen desarrollo de un embarazo. 
 
Noticias/ 13 A/ ½ plana columna. 
Diario/ 1 modulo/20/ robaplana. 
Siete/15/ ¼ de plana. 
La Voz del Sureste/ 4/ robaplana. 
Visita Anahí de Velasco pacientes del Centro de Equinoterapia. 

Anahí  de Velasco visitó las instalaciones del Centro de Equinoterapia de la Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno del Estado, donde convivió con niños y 

niñas que acuden a recibir las terapias necesarias para su recuperación. Con la sencillez 

que le caracteriza, la esposa del Gobernador saludó a cada una de las personas que se 

encontraban en el Centro, especialmente a las sorprendidas mamás y papás que no sabían 

cómo reaccionar, intercambiaban miradas y risas nerviosas, lo que revelaba la sorpresa 

que les causó la llegada de la señora. 

 
El Heraldo Pág. 10/ robaplana horizontal/Comunicado 
El Siete Pág. 15/ ½ plana 
Péndulo Pág. 25/ ½ plana 
Noticias Pág. 23A/ ½ plana 
FORTALECE CHIAPAS PROFESIONALIZACIÓN DE SUS FUNCIONARIOS 
En Chiapas se construye una sólida alianza para fortalecer las capacidades técnicas en las 
diversas dependencias del Poder Ejecutivo, ejemplo de ello es la capacitación impartida en 
materia de prevención y mitigación de riesgos, en la que participa de manera permanente 
la Secretaría General de Gobierno, informó su titular Juan Carlos Gómez Aranda. 
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 El Heraldo Pág. 11/ ½ plana/ Comunicado 
Diario de Chiapas Pág. 12/ robaplana 
El Siete Pág. 11/½ plana 
Es! Pág. 8/ ½ plana 
La Voz Pág. 6/ ¼ de plana 
Péndulo Pág. 5/ ½ plana 
Noticias Pág. 10A/ ¼ de plana 
El sol del soconusco/Portada 1/8 de plana/Pág. 7/ ¼ de plana 
Chiapas hoy en línea 
ASICH.com 
Entiemporealmx.com 
Reporteciudadanochiapas.com 
Tuxciudad.com 
Osadiainformativa.com 
Síntesis.mx 
3minutosinforma.com 
Muralchiapas.com 
Aquinoticias.mx 
Chiapasenlamira.com.mx 
e-chiapas.com 
retrospectiva.mx 
Radioprensa/Leonel Palacios/92.3FM 
Enlace Chiapas/Edén Gómez/103.5FM 
Radio y Tv Noticias/Víctor Cancino/98.5FM 
NECESARIO INFORMAR A LA SOCIEDAD SOBRE LOS AVANCES DE LA JUSTICIA: RUTILIO 
ESCANDÓN 
El magistrado presidente del Poder Judicial del Estado, Rutilio Escandón Cadenas, expuso 
la exitosa labor que viene realizando la Mesa de Reconciliación, la cual preside el Poder 
Judicial, y que actualmente va adquiriendo mayor importancia por la actitud y calidad 
humana que han caracterizado al gobernador Manuel Velasco Coello  y a la presidenta del 
DIF estatal, Leticia Coello de Velasco. En entrevista radiofónica a nivel estatal, el 
presidente informó que esta instancia ha otorgado libertad a chiapanecos y extranjeros, 
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logrando que en tres años del gobierno actual, el número de personas liberadas sea seis 
veces mayor a la anterior administración.       Dio a conocer que más de 15 mil asuntos se 
han resuelto de común acuerdo por medio del Centro Estatal de Justicia Alternativa 
(CEJA), logrando que los justiciables salgan satisfechos de esta forma de impartir justicia. 
 

 
Roberto Pardo promoverá Credencial para Votar desde el Extranjero 
El Diputado Migrante de Chiapas, Roberto Pardo Molina, ya trabaja para que los 
chiapanecos en el extranjero se beneficien pronto con la Credencial para Votar desde el 
Extranjero, documento de identificación oficial recientemente aprobado por el Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral (INE). 
Presente en la sesión extraordinaria del Consejo General del INE, donde se llevó a cabo la 
aprobación por unanimidad de votos (14 de octubre), 
Pardo Molina sostuvo que la trascendencia de este documento expedido por primera vez 
por las autoridades mexicanas radica en que no sólo servirá para identificarse, sino que 
permitirá caminar hacia un padrón general de connacionales en el exterior. 
 
5ŜǎŎƻƴƻŎŜƴ ŘƛǇǳǘŀŘƻǎ ŘŜ άŜƭŜŦŀƴǘŜǎ ōƭŀƴŎƻǎέ Ŝƴ {ŀƭǳŘ 
La presidenta de la Comisión de Salud en el Congreso del estado de Chiapas, Viridiana 
Figueroa García, reconoció que la actual legislatura desconoce de manera exacta cuántos 
άŜƭŜŦŀƴǘŜǎ ōƭŀƴŎƻǎέ Ƙŀȅ Ŝƴ ƭŀ ƛƴŦǊŀŜǎǘǊǳŎǘǳǊŀ ƘƻǎǇƛǘŀƭŀǊƛŀ ŘŜ ƭŀ ŜƴǘƛŘŀŘΦ 
La integrante de la bancada de Partido Verde Ecologista de México (PVEM), dijo que 
todavía no tienen en su poder la lista de los hospitales o clínicas de salud que no operan 
en Chiapas y que, por lo tanto, representan una pérdida para la población. 
En la entidad se tiene conocimiento de lugares que iban a ser utilizados para ayudar a las 
personas en mejorarse de problemas de salud, sin embargo, pasa el tiempo y estos no son 
usados o terminados de construir. 
 
Es/pag. 6/1 columna 
Congreso del Estado y UNACH firman convenio de colaboración 
Para impulsar la capacitación; abrir nuevos espacios de profesionalización y otras acciones 
inherentes a los intereses de ambas instituciones y de los chiapanecos, el diputado 
Eduardo Ramírez Aguilar, presidente de la Mesa Directiva en el Poder Legislativo y el 
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rector de la máxima casa de estudios de Chiapas, Carlos Eugenio Ruiz Hernández, firmaron 
Ŝƭ ŎƻƴǾŜƴƛƻ άaŀǊŎƻ ŘŜ /ƻƭŀōƻǊŀŎƛƽƴ ŜƴǘǊŜ Ŝƭ /ƻƴƎǊŜǎƻ ŘŜƭ 9ǎǘŀŘƻ ȅ ƭŀ ¦ƴƛǾŜǊǎƛŘŀŘ 
!ǳǘƽƴƻƳŀ ŘŜ /ƘƛŀǇŀǎέΦ Al acto acudieron para estampar su rúbrica en calidad de testigos 
de honor, el diputado Hugo Mauricio Pérez Anzueto, presidente de la Junta de 
Coordinación Política en el Congreso del Estado y Hugo Armando Aguilar Aguilar, 
secretario General de la UNACH. 
 
Noticias/Pág.5/un cuarto de plana  
No se puede atender todo de manera inmediata: Luna  
La secretaria general del Ayuntamiento de Tuxtla Gutiérrez, Gloria Luna Ruiz, comentó 
que la solicitud de pavimentación de calles que recibe el gobierno municipal en los jueves 
de Audiencia Ciudadana, no es posible atenderlas todas inmediatamente. 
Explicó que es necesario programarlas para inicios del próximo año porque son obras que 
implican un mayor presupuesto, toda vez que no están programadas. Únicamente se toma 
los datos, se realiza la visita del personal y se programan. 
bƻ ǇƻŘŜƳƻǎ ŘŜŎƛǊ  άǎƛ ǘŜ ǾŀƳƻǎ ƘŀŎŜǊ ǘǳ ŎŀƭƭŜ ǇƻǊǉǳŜ ƴƻ ŜǎǘŀǊƝŀƳƻǎ ŘƛŎƛŜƴŘƻ ƭŀ ǾŜǊŘŀŘΣ 
tiene que hacerse una planeación estratégica de todos los recursos que se van a utilizar 
ǇŀǊŀ Ŝƭ нлмсέΦ 
 

 
Noticias/Pág.5A/un cuarto de plana 
SSyPC reconoce al policía de la semana: Jorge Llaven  
La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC), a través de su titular Jorge Luis 
[ƭŀǾŜƴ !ōŀǊŎŀΣ ƘƛȊƻ ŜƴǘǊŜƎŀ Ŝƭ ŘƝŀ ŘŜ ƘƻȅΣ ŘŜ ƭƻǎ ǊŜŎƻƴƻŎƛƳƛŜƴǘƻǎ ŀƭ άtƻƭƛcía de la 
{ŜƳŀƴŀέΣ ǇƻǊ ǎǳ ŘŜǎǘŀŎŀŘŀ ŀŎǘƛǘǳŘ ŘŜ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŀ ȅ ǇǳƴǘǳŀƭƛŘŀŘ Ŝƴ ǎǳ ǎŜǊǾicio. 
Como cada lunes en la ceremonia de honores a la bandera, son reconocidos disciplinados 
elementos de todas las corporaciones de la SSyPC, adscritos a los diferentes sectores, 
subsectores y delegaciones en la entidad. 
En esta ocasión las distinciones fueron para los oficiales Víctor Manuel Martínez Santiago 
de la Subsecretaría de Sanciones Penales y Medidas de Seguridad, con 32 años de servicio; 
Javier Hernández Sánchez de la Policía Estatal Preventiva, con 14 años de labor en la 
SSyPC; Luis Alberto Benavidez Toalá de la Policía Estatal de Tránsito, con 10 años como 
funcionario operativo; Juan Enrique Ramírez Tapia de la Policía de Turismo y Caminos, con 
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6 años de antigüedad y José Arbey Escobar Gómez de la Policía Fuerza Ciudadana, con 4 
años en dicha corporación. 
 
Noticias/pág9A/roba plana  
Capacitan a policías en justicia Penal Acusatorio 
Reforma.- Capacitan a elementos de las fuerzas policiacas en el nuevo sistema de Justicia 
Penal Acusatorio a fin de garantizar el buen desempeño de sus funciones en sus labores 
de servicio a la ciudad.  
El sub secretario de la Seguridad Pública  Protección Ciudadana del estado Agustín Ruíz 
Mendoza señaló que estos cursos del nuevo modelo de Justicia Penal acusatorio será 
impartido por los capacitadores de la SSyPC Ramiro lira Cristiani,  Artemio Pérez 
Marroquín y Saraín Camacho Gutiérrez quienes se encuentran certificados.  
 
Diario/pág.9/robaplana horizontal 
Incluyen perspectiva de género en combate a la delincuencia 
Dentro de las  estrategias del Programa Nacional del Delito (Pronapred), que se realizan 
en el estado para prevención la importancia de hablar sobre la perspectiva de género son 
fundamentales darles el papel que merecen las mujeres y que los hombres deben 
mantener y respetar. 
En ese sentido, el director del Sistema Estatal de Seguridad Pública, Carlos Humberto 
Toledo Zaragoza, dijo que la perspectiva de género supone una toma de posición política 
frente a la opresión de género; es una visión crítica explicativa y alternativa de lo que 
acontece en el orden de género, permitiendo analizar las profundas y complejas causas de 
dicha opresión y de los procesos históricos que la originan y la reproducen. 
 
Diario/pág.17/robaplana horizontal 
Refrenda relación Chiapas y Tabasco 
Plácido Morales, coordinador general de Gabinete, asistió con la representación del 
gobernador del Estado, al Tercer Informe de Gobierno del ejecutivo estatal de Tabasco, 
Arturo Núñez Jiménez.  
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Diario/pág.26/robaplana horizontal/Jeny Pascacio 
Investigadores del INAH se manifiestan 
Los profesores de Investigación Científica y Docencia del INAH se pronunciaron 
categóricamente en contra de la iniciativa de ley para crear la Secretaría de la Cultura. 
 

 
La Voz del Surestes/ 1 módulo/ 5/ ¼ de plana. 
Que el edil de San Fernando ya tiene a toda su familia en nómina. 
Decenas de trabajadores del ayuntamiento de San Fernando, así como ciudadanía en 
general denunciaron una serie de abusos y anomalías del alcalde Raúl Martínez Paniagua, 
ya desde su llegada a la presidencia municipal no ha hecho más que intimidar a los 
trabajadores y a meter a trabajar a sus familiares. 
 
Diario/pág.18/media plana columna 
MOCRI se manifieta/Edén Gómez 
Un aproximado de mil 500 integrantes de la MOCRI se manifestaron frente a Palacio de 
Gobierno para mostrar su posicionamiento ante la reforma al campo que mantiene el 
gobierno federal.  
 
Diario/pág.33/robaplana 
Amenazan con bloquear San Cristóbal 
Transportistas unidos y organizados de esta ciudad, dan ultimátum a autoridades de 
Transportes ya que amenazan que en 10 días realizarán un bloqueo sino activan los 
operativos en contra de los irregulares. 
La mañana de este lunes  transportistas unidos de San Cristóbal de Las Casas, en su 
modalidad de taxis, Volteos, colectivos ente otros, dijeron en voz de Jorge Alberto 
Cancino, que están cansados  de tantas promesas por parte de las autoridades estatales y 
municipales del transporte, ya que estos no actúan en contra de los irregulares. 
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Inicia retiro de espectaculares irregulares o que representan riesgo 
Personal de la Secretaría de Desarrollo Urbano Municipal retiró un anuncio espectacular 
de 13 metros por ocho, con un peso aproximado de cinco toneladas, sobre el Libramiento 
Sur Oriente, por ser considerado un riesgo, ante la posible presencia de fuertes vientos o 
un sismo. 
Roger Alejandro González Castellanos, titular de esta dependencia, señaló que durante el 
mes de noviembre, inspectores realizarán un recorrido para hacer un censo de anuncios y 
ŜǎǇŜŎǘŀŎǳƭŀǊŜǎΣ άŜƭ ƻōƧŜǘƛǾƻ Ŝǎ ǊŜƎǳƭŀǊƛȊŀǊƭƻǎΣ ȅŀ ǎŜŀƴ ŎƻƳŜǊŎƛŀƭŜǎ ƻ ǇŀǊǘƛŎǳƭŀǊŜǎΣ ŜȄƛǎǘŜƴ 
reglamentos y normas que deben cumplirse respecto al Uso de Espacios e Inmuebles 
tǵōƭƛŎƻǎ ȅ tǊƛǾŀŘƻǎ ±ƛǎƛōƭŜǎ ŘŜǎŘŜ ƭŀ ±Ɲŀ tǵōƭƛŎŀέΦ 
 
Es/pag. 3/1/2 plana 
Tuxtla, de las ciudades con alto índice delictivo 
El municipio de Tuxtla Gutiérrez, capital del estado de Chiapas, es de los menos seguros de 
la entidad, reveló el Semáforo Delictivo, publicado recientemente por el Grupo Consultivo 
Fomento Económico de Chiapas. 
Cabe destacar que con base en los últimos resultados presentados por el Semáforo, con 
corte al 30 de septiembre, es decir al tercer trimestre de este año, en el estado de Chiapas 
se cometieron un total de 6 mil 11 delitos, de los cuales 379 fueron homicidios dolosos, 4 
secuestros, 151 extorsiones, 1,487 robos de vehículos y 1,432 robos a casas. 
Asimismo se perpetraron 613 robos a negocios, 810 robos a transeúntes, 11 robos a 
instituciones bancarias, 547 lesiones y 577 violaciones, esto con base en los últimos 
informes presentados por la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE), mismos 
que fueron publicados por el Grupo Consultivo Fomento Económico de Chiapas. 
 
Siete/pag. 5/1/4 plana 
Mujeres deben saber qué es la equidad de género 
ά9ƴ ƭŀǎ ŎƻƳǳƴƛŘŀŘŜǎ ƛƴŘƝgenas las mujeres no pueden salir de su casa; si su esposo se va a 
trabajar al campo, ellas deben tener todo hecho a su regreso ςtrabajo doméstico- no les 
Ǿŀƴ ŀ ǇǊŜƎǳƴǘŀǊ ǎƛ ƭƻ ƘƛŎƛŜǊƻƴΤ ǎƛ ƴƻ ƭƻ ƘƛŎƛŜǊƻƴΣ ǎƻƴ ƎƻƭǇŜŀŘŀǎΣ ƭƻ ǎŀōŜƳƻǎέΣ ŜȄǇǊŜǎƽ 
Candelaria Gómez López, representante de las mujeres pertenecientes a las comunidades 
indígenas de Chiapas.  
En este sentido, dijo que las legisladoras integrantes de la Comisión de Equidad de 
Género, en la sexagésima legislatura del Congreso del Estado, realmente deben trabajar 
fuertemente para romper dichos paradigmas, ya que es de esta manera como se vive una 
disparidad de género en estas zonas.   
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El Heraldo Portada 1 módulo/Pág. 8/ ¼ de plana/Comunicado 
Presidente del Senado comprometido con el desarrollo de Tuxtla: Fernando Castellanos 
Fernando Castellanos Cal y Mayor, alcalde de Tuxtla Gutiérrez, y Roberto Gil Zuarth, 
presidente del Senado de la República, acordaron hacer equipo por la capital chiapaneca, 
ya que la solidaridad y el apoyo entre los poderes de gobierno es fundamental para sacar 
adelante grandes proyectos de impacto social, sin distinción de colores partidistas. 
 
El Heraldo Pág. 22/ ¼ de plana/Antonio González 
Acusan a exrector de desfalcar a la Unich 
Según funcionarios del Órgano de Fiscalización Superior del Congreso del Estado 
denunciaron al ex rector de la Universidad Intercultural de Chiapas por un faltante 
desfalco de más de 4 millones de pesos, que no comprobó en el ejercicio del año 2014. 
Los funcionarios públicos manifestaron su preocupación en torno al ejercicio del año 2014 
durante la gestión de Oswaldo Chacón Rojas en dicha institución académica, ya que en sus 
estados de resultados no aparece documentación o justificación válida del uso de poco 
más de 4 millones de pesos. 
 
Noticias/pág.5/media plana  
No dejemos morir a los mercados de Tuxtla  
El ayuntamiento de la capital realiza un censo en los mercados públicos para determinar 
cuántos locales están disponibles y cuáles son las necesidades más urgentes de los 
comerciantes, destacó Iván Sánchez Camacho, regidor y presidente de la Comisión de 
Mercados y Centros de abasto. 
El funcionario público agregó que la Dirección de Mercados asignó a un equipo de 
trabajadores para levantar el censo, con el que se determinará el nivel de ocupación y se 
tendrá un pulso sobre la economía local. 
Los mercados públicos ςreconoció- atraviesan una etapa crítica porque los han desplazado 
las cadenas comerciales; la gente ahora prefiere ir a los supermercados, a pesar de que 
estos lugares no siempre garantizan calidad en los productos. 
ά5ŜōŜƳƻǎ ŀȅǳŘŀǊƭŜ ŀ ƭŀ ŜŎƻƴƻmía de los mercados, porque hoy los locatarios se quejan 
ǇƻǊ ƭŀ Ŧŀƭǘŀ ŘŜ ƭƛǉǳƛŘŜȊΥ ƭŀ ƎŜƴǘŜ Ǿƛǎƛǘŀ ŎŀŘŀ ǾŜȊ ƳŜƴƻǎ Ŝǎǘƻǎ ǘǊŀŘƛŎƛƻƴŀƭŜǎ ǎƛǘƛƻǎέΣ ŀƷŀŘƛƽΦ 
 
Noticias/Pág.6/un cuarto de plana  
Visita Martha Muñoz a la Cruz Roja Mexicana  
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La presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de Tuxtla, Martha 
Muñoz de Castellanos, realizó una visita al Centro de atención de desastres y capacitación 
de la Cruz Roja Mexicana, donde se realiza el curso de capacitación a personas interesadas 
en participar como voluntarios de la benemérita institución y la ciudadanía en general. 
Muñoz de Castellanos fue testigo de las actividades y adiestramiento en primeros auxilios 
y de atención médica pre hospitalaria, que en una primera instancia se hace de manera 
teórica y posteriormente se hace de manera práctica, involucrando a todos los 
participantes. 
Rigoberto García, coordinador Estatal de Capacitación de la Cruz Roja Delegación Chiapas, 
mencionó que el curso de capacitación está dirigido a todas las personas que deseen 
formar parte de la benemérita institución y que realmente tengan ese espíritu de 
colaboración, así también para el público que desee tener los conocimientos en primeros 
auxilios.  
 
Noticias/pág.14/media plana  
Mocri demanda se indemnice a detenidos en sexenio de Sabines 
Más de mil 500 personas pertenecientes al Movimiento Campesino Regional 
Independiente (MOCRI CNPA MN), se movilizaron desde sus municipios hasta la capital del 
estado para exigir a las autoridades estatales cumpla la recomendación emitida por la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos, a favor de 25 compañeros que estuvieron 
presos injustamente. 
El vocero del movimiento, Eric Bautista Gómez, comentó que los compañeros en cuestión 
estuvieron detenidos entre el 2009 y 2013 durante la administración de Juan Sabines 
Guerrero. La mayoría estuvieron recluidos en diferentes penales de Chiapas, otros en 
Nayarit y la ciudad de México. 
Con base a estos hechos, la CNDH emitió las recomendaciones 64/2009 y la 11/2013 
donde indican que el gobierno del estado debe pronunciar una disculpa pública y brindar 
ǳƴŀ ƛƴŘŜƳƴƛȊŀŎƛƽƴ ŀ ƭƻǎ ŀŦŜŎǘŀŘƻǎΦ ά! ǇŜǎŀǊ ŘŜƭ ŎŀƳōƛƻ ŘŜ ƎƻōƛŜǊƴƻ Ŝƭ ŘƻŎǳƳŜƴǘƻ ǎƛƎǳŜ 
ǾƛƎŜƴǘŜ ȅ ƭŜ ŎƻǊǊŜǎǇƻƴŘŜ ŀƭ ŀŎǘǳŀƭ ƎƻōƛŜǊƴƻέΦ 
Las detenciones ocurrieron en 2009 mientras se manifestaban, en el sexenio de Juan 
Sabines, en Mezcalapa, por la libertad de cinco compañeros que en ese momento se 
encontraban detenidos. El resto ocurrieron en Frontera Comalapa y Ciudad de México. 
Frente al Palacio de Gobierno en la entidad, los manifestantes solicitaron un audiencia con 
el gobernador Manuel Velasco; aseguraron que no se levantarían de ahí hasta obtener 
una respuesta favorable. 
 



 

 
 12 

10 DE NOVIEMBRE DE 2015 

 
Noticias/Pág.4/un cuarto de plana  
Impulsan Unach y la Banca privada movilidad estudiantil  
En apoyo a los programas de movilidad nacional e internacional, el Director de Banca de 
Instituciones del Banco Santander Zona Chiapas, Alejandro López Guarneros, entregó al 
Rector de la Universidad Autónoma de Chiapas, Carlos Eugenio Ruiz Hernández, recursos 
del orden de los 475 mil pesos. 
Durante el acto que se efectuó en las instalaciones de la Rectoría de la Máxima Casa de 
Estudios del estado, se dio conocer que en el presente año, Banco Santander ha 
entregado recursos que supera el millón 300 mil pesos, beneficiando a 36 alumnos y 
docentes. 
De la misma forma, se informó que en el actual ciclo escolar, los miembros de la 
comunidad universitaria, que obtuvieron la beca que otorga Santander, realizaron 
estancias académicas dentro del territorio nacional y en países como España, Portugal, 
Argentina, Chile y Brasil. 
En su mensaje, el Rector de la UNACH, Carlos Eugenio Ruiz Hernández, hizo hincapié en 
que la vinculación que existe con la iniciativa privada, acompaña a las acciones 
establecidas en el Proyecto Académico 2014-2018, dado que se abren nuevas puertas de 
aprendizaje para alumnos y docentes. 
 
Noticias/Pág.4A/media plana  
Desfilan personalidades en alfombra roja de la Ficunach 
Personalidades  del cine mexicano, de la cultura, la política y la academia, desfilaron por la 
alfombra roja que marcó el inicio de las actividades del Segundo Festival Internacional de 
Cine de la Universidad Autónoma de Chiapas (Ficunach). 
Fue de esta forma como se abrieron las puertas del auditorio Los Constituyentes, donde 
también se dio cita la comunidad universitaria y la sociedad en general, para ser testigo de 
este evento dedicado al séptimo arte. 
Se vio desfilar a Guita Schyfter; presidenta del Jurado del Festival, la cineasta Pam Robín; 
el tallerista de cine Roberto Canales; además de los actores Arturo Barba y Sandra Kai, 
quienes dieron muestra de su orgullo por formar parte del festival. 
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Tras este hecho previo a la proyección del laǊƎƻƳŜǘǊŀƧŜ ά[ŀ ƎǊŀƴ ōŜƭƭŜȊŀέΣ ǎŜ ǇǊƻŎŜŘƛƽ ŀƭ 
acto protocolario, donde Carlos Eugenio Ruiz Hernández, rector de la Unach, recordó que  
el evento está dedicado a la filmografía y cultura italiana. 
 
Diario/pág.10/1 columna 
PGJE entrega Plan Regional de Prevención 
El Procurador General de Justicia del Estado, Raciel López Salazar, encabezó la entrega del 
Plan de Prevención y Seguridad en el Ayuntamiento de Tapachula, con lo que la 
Procuraduría de Chiapas concluyó la entrega de este documento a las 122 alcaldías de la 
entidad, el cual busca mantener los índices de paz y seguridad en beneficio de las familias 
chiapanecas. 
En la Sala de Cabildos del Ayuntamiento de Tapachula, el Procurador de Chiapas refrendó 
el compromiso del Gobernador Manuel Velasco con la seguridad de todas las familias. 
El Procurador señaló que el Gobierno del Estado y la administración del Presidente 
Enrique Peña Nieto tienen la voluntad de motivar el desarrollo de Chiapas, lo que se ve 
reflejado en la creación de una zona económica especial en la entidad. 
 
Diario/pág.37/robaplana horizontal 
CEDH realiza moño humano contra la violencia hacia la mujer 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, que se 
conmemora cada 25 de noviembre, la Comisión Estatal de los Derechos Humanos Chiapas 
(CEDH), a través de la Visitaduría General Especializada de Atención de Asuntos de la 
Mujer a cargo de Jakelín Mercedes Sauza Marín, realiza diversas actividades referente a 
los derechos de la mujer durante este mes. 
En esta ocasión hizo la cordial invitación a todo el personal que labora en el organismo 
defensor de los derechos humanos, para realizar un moño humano, donde todos portaron 
ǳƴŀ ŎŀƳƛǎŜǘŀ ŘŜ ŎƻƭƻǊ ƴŀǊŀƴƧŀΣ Ŏƻƴ Ŝƭ ƭŜƳŀ άІ¨b9¢9 5Ɲŀ LƴǘŜǊƴŀŎƛƻƴŀƭ ŘŜ ƭŀ 9ƭƛƳƛƴŀŎƛƽƴ ŘŜ 
la Violencia ContǊŀ ƭŀ aǳƧŜǊέΦ 
 
IEPC cumple con la legalidad en el financiamiento público a partidos para las elecciones 
extraordinarias de Tapilula: Lulú Morales 
El financiamiento público a los partidos políticos para la campaña en el proceso electoral 
extraordinario del municipio de Tapilula, se hace en estricto apego a la ley; lo que está 
haciendo el IEPC es cumplir con la legalidad y el mandato constitucional, no es a iniciativa 
propia, sostuvo la consejera presidenta del organo electoral local en Chiapas, María de 
Lourdes Morales Urbina. 
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Al ser entrevistada dijo que los partidos políticos lo saben muy bien, sobre todo que a 
través de sus diputados aprobaron la reforma electoral, y si ahora están inconformes por 
la asignación del recurso público para la contienda electoral en Tapilula,  
porque consideran que es poco, les debe de servir de tarea para que a través de los 
poderes Legislativos estatal y federal puedan impulsar, en su momento, una reforma 
electoral. 
Precisó que la fórmula para la asignación del financiamiento ordinario a los partidos 
políticos parte de lo establecido en la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicano, en la Constitución Política del Estado de Chiapas y en el Código de Elecciones. 
Dijo que para el proceso electoral extraordinario hay que identificar a los partidos 
políticos que han tenido participación en otros procesos electorales y cuáles son los 
partidos políticos de nueva creación. En este contexto el PRD, MC y Chiapas Unido son 
partidos que están bajo un esquema distinto en cuanto al financiamiento con relación a 
los partidos políticos de reciente creación Encuentro Social y Mover a Chiapas. 
 
Es/pag. 8/1 columna 
Delincuencia organizada no está establecida en Chiapas 
En el marco de la entrega del Plan de Prevención y Seguridad al Ayuntamiento de 
Tapachula, el procurador general de Justicia del Estado, Raciel López Salazar, señaló que la 
delincuencia organizada no está establecida en Chiapas.  έDe enero a la fecha se han 
presentado cuatro secuestros, los delincuentes están en la cárcel y las víctimas rescatadas, 
aquí no hay cobro de piso, por lo que debemos mantener ese clima de paz, no bajar la 
guardia y lograr que Chiapas sea el primer estado en el rubro de seguridad en todo el 
ǇŀƝǎέΣ ǎƻǎǘǳǾƻΣ ŀƭ ǘƛŜƳǇƻ ŘŜ ǇǊŜŎƛǎŀǊ ǉǳŜ ƭƻǎ ǊŜǎǳƭǘŀŘƻǎ ǇƻǎƛǘƛǾƻǎ ǎƻƴ ƎǊŀŎƛŀǎ ŀƭ 
compromiso de las autoridades de los tres órdenes de gobierno y a la decidida 
participación ciudadana. 
 
La Voz del Sureste/ 6/ ¼ de plana. 
Buscan constructores eliminar el "coyotaje" en adquisición de viviendas. 
/ƻƴ ƭŀ ŦƛƴŀƭƛŘŀŘ ŘŜ ŜƭƛƳƛƴŀǊ Ŝƭ ά/ƻȅƻǘŀƧŜέ ǉǳŜ ǘŀƴǘƻ ŀŦŜŎǘŀ ŀ ƭŀǎ ŦŀƳƛƭƛŀǎ ǉǳŜ ōǳǎŎŀƴ ŘŜ 
hacerse un patrimonio, el día de ayer se realizó el Taller de Certificación de Estándar 
ά9/hррнέ ǇŀǊŀ ǳƴŀ ǇǊƻƳƻŎƛƽƴ ŜǎǇŜŎƛŀƭƛȊŀŘŀ ŘŜ ǇǊƻŘǳŎǘƻǎ ŘŜ ŎǊŞŘƛǘƻ ǉǳŜ ƻŦǊŜŎŜ Ŝƭ 
infonavit, enfocado a los constructores agremiados a la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) delegación Chiapas. 
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El Heraldo Pág. 10/ ¼ de plana/Comunicado 
En colonia 2 de febrero, Salazar reitera su compromiso con Tuxtla 
Los habitantes de la colonia pidieron apoyo para la iluminación, mantenimiento de la red 
de agua potable, así como gestiones ante diversas instancias de nivel municipal. El 
Legislador Federal sostuvo que brindará su apoyo pues está en plena disposición de 
coordinarse con las autoridades municipales con la finalidad de lograr beneficios para la 
capital chiapaneca. 
 
Diario/pág.11/cuarto de plana 
Melgar continúa con gestión social; visita la colonia Terán 
 
Es/pag. 7/1 columna 
Alberto Bailléres recibirá medalla B. Domínguez 
En un comunicado de prensa, el Senado de la República informó que los senadores del 
PRI, Roberto Albores y del PRD, Zoé Robledo, notificaron personalmente al empresario 
Alberto Baillères González que este jueves recibirá la medalla Belisario Domínguez en una 
ceremonia que estará encabezada por el Presidente Enrique Peña Nieto. 
 Le dijeron que es un reconocimiento a su sobresaliente contribución al país como 
empresario, filántropo, impulsor del desarrollo económico, educativo y cultural del país. 
 El empresario Baillères agradeció la distinción y afirmó que la recibirá a nombre de 
millones de empresarios mexicanos que son parte importante en el quehacer económico y 
social del país. 
 
La Voz del Sureste/ II/ ¼ de plana. 
Propondrá el PRI reforma a los municipios 
El líder parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de 
Diputados, Cesar Camacho, informó que la fracción a su cargo preparará una reforma 
integral al municipio, a fin de modernizar ese orden de gobierno. El también presidente de 
la Junta de Coordinación Política de San Lázaro, señaló que la reforma constitucional en 
cuestión busca eliminar los vacíos legales en las alcaldías, darles voz y voto en las 
principales instancias de decisión nacionales, fortalecer su capacidad hacendaria y que 
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cumplan con las reglas de transparencia y legalidad, a través de la creación de un Sistema 
Nacional de Medición del Desempeño Municipal, entre otros elementos. 
 

 
El Heraldo Portada 1/8 de plana/Pág. 74/ ½ plana 
Para la marihuana, convoca debate 
"Para mí no sería deseable, una eventual legalización del consumo de la marihuana, 
porque abriría la puerta para el uso de otras drogas", respondió el presidente Enrique 
Peña Nieto a quienes le han demandado una posición clara ante este tema que ha 
generado polémica en todos los sectores de la población. Ante esto, el jefe del Ejecutivo 
llamó al Poder Legislativo a asumir su responsabilidad y tomar partido en el tema de la 
posible legalización de la marihuana, por lo que se pronunció por establecer un amplio 
debate que abarque todas las aristas, ya que es un asunto que involucra la seguridad y la 
salud pública de los mexicanos. 
 
La Voz del Sureste/ 3/ ¼ de plana. 
Corrupción, enemigo público número uno en México: IMCO. 
De acuerdo con el Instituto Mexicano de la Competitividad (IMCO) los actos de corrupción 
en México se han agudizado. Para el IMCO este fenómeno social no sólo demerita a la 
democracia y desalienta el crecimiento económico en México. María Amparo Casar, 
ŘƛǊŜŎǘƻǊŀ ŀƴǘƛŎƻǊǊǳǇŎƛƽƴ ŘŜƭ La/h ŀǎŜƎǳǊƽ ǉǳŜ άƭŀ ŎƻǊǊǳǇŎƛƽƴ Ŝǎ Ŝƭ ŜƴŜƳƛƎƻ ǇǵōƭƛŎƻ 
ƴǵƳŜǊƻ ǳƴƻ Ŝƴ aŞȄƛŎƻ ǇƻǊǉǳŜ ŘŜōƛƭƛǘŀ Ŝƭ ŜƳǇǊŜƴŘǳǊƛǎƳƻέ ȅ ŘƛƧƻ ǉǳŜ ƭƻǎ ƳŜȄƛŎŀƴƻǎ 
damos 32 mil millones de pesos en mordidas, esto quiere decir que damos 165 pesos por 
evento en mordida. 
 
La Voz del Sureste/ II/ ¼ de plana. 
EPN recibirá en Palacio Nacional al Papa Francisco: Arquidiócesis. 
La Arquidiócesis Primada de México ofreció a través del Semanario Desde la Fe, más 
detalles sobre la visita que realizará el Papa Francisco a México, a partir del 12 de febrero 
de 2016. La publicación católica indicó que de acuerdo a fuentes fidedignas, el Sumo 
Pontífice será recibido a su llegada al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, 
por el Presidente Enrique Peña. Agrego que para el sábado 13 de febrero, el Papa 
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Francisco se reunirá con el Primer Mandatario en la sede del Palacio Nacional, donde se 
espera que el Pontífice pronuncie un mensaje dirigido a los mexicanos. 
 

 
Filo y Sofía / Mary Jose Díaz Flores 
La prioridad de la actual legislatura local será la de establecer una Agenda Legislativa 
concreta que permita llevar a cabo una gran Reforma Constitucional pero no solo a la 
altura de los nuevos tiempos de Chiapas sino que esté vigente en los próximos 30 años, 
por eso ayer el presidente del Congreso del Estado; Eduardo Ramírez Aguilar firmó con el 
rector de la Universidad Autónoma de Chiapas; Carlos Eugenio Ruiz Hernández un 
convenio que permitirá dar los primeros pasos para que especialistas e investigadores en 
la materia contribuyan con la elaboración de reformas avanzadas. En una breve entrevista 
antes de la firma del acuerdo expresó que estas acciones tienen la finalidad de hacer 
historia en materia constitucional por eso se busca la colaboración de investigadores y 
expertos reconocidos de la máxima casa de estudios en ese marco jurídico que se busca 
crear para que rija la vida de los tres poderes del estado y de sus habitantes. 
Eduardo Ramírez, quien se da tiempo para atender a ciudadanos de todo el estado que 
buscan un encuentro con él, en su despacho del Congreso del Estado dijo que se dan los 
primeros pasos para consolidar la Agenda Legislativa que tendrá como prioridad, reiteró, 
generar reformas constitucionales que subsistan durante al menos tres décadas. En ese 
ƳŀǊŎƻ ǎŜ ŦƛǊƳƽ Ŝƭ ŎƻƴǾŜƴƛƻ άaŀǊŎƻ ŘŜ /ƻƭŀōƻǊŀŎƛƽƴ Ŝƴtre el Congreso del Estado y la 
¦ƴƛǾŜǊǎƛŘŀŘ !ǳǘƽƴƻƳŀ ŘŜ /ƘƛŀǇŀǎέ ŘƻƴŘŜ ŎƻƳƻ ǘŜǎǘƛƎƻǎ ŘŜ ƘƻƴƻǊ ŦǳƴƎƛŜǊƻƴΤ Ŝƭ ŘƛǇǳǘŀŘƻ 
Hugo Mauricio Pérez Anzueto, presidente de la Junta de Coordinación Política en el 
Congreso del Estado y Hugo Armando Aguilar Aguilar, secretario General de la UNACH. Y 
por cierto, este convenio tiene también como objetivo la capacitación y profesionalización 
de los trabajadores del Poder Legislativo que buena falta hace, por lo que en breve se 
habrá de implementar el diplomado en Derecho Parlamentario con la participación de los 
mejores juristas de México. Aquí ojalá también se promuevan mejores salarios para los 
trabajadores, pero principalmente para quienes cumplen con sus funciones. 
Seguramente este tema será abordado con la sensibilidad que caracteriza a Ramírez 
Aguilar en su momento, por lo pronto han enfocado todas las pilas a la necesidad de 
realizar reformas constitucionales pues el estado no debe ser ajeno a esos cambios 
estructurales que hay en el país y por ello, es necesario que se construyan reformas e 
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ƛƴƛŎƛŀǘƛǾŀǎ ŀŎƻǊŘŜǎ ŀ ƭŀ ǊŜŀƭƛŘŀŘ ǉǳŜ ǾƛǾƛƳƻǎ ƭƻǎ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎƻǎΣ άǳƴŀ ǊŜŦƻǊƳŀ ŘŜ ƎǊŀƴ ŎŀƭŀŘƻΣ 
ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛǾŀ Ŝ ƛƴŎƭǳȅŜƴǘŜ ȅ Ŏƻƴ ǘƻǘŀƭ ǾƻŎŀŎƛƽƴ ŘŜƳƻŎǊłǘƛŎŀέΦ 5ǳǊŀƴǘŜ ǎǳ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀŎƛƽƴΣ Ŝƭ 
rector Ruiz Hernández, destacó que con la firma del convenio se realizará un esfuerzo 
conjunto en la búsqueda de soluciones para las demandas ciudadanas, así como trabajar 
en tres rubros básicos: Capacitación, difusión e investigación. 
Con filo 
El magistrado presidente del Poder Judicial del Estado, Rutilio Escandón Cadenas, 
expuso la exitosa labor que viene realizando la Mesa de Reconciliación, la cual preside el 
Poder Judicial, y que actualmente va adquiriendo mayor importancia por la actitud y 
calidad humana que han caracterizado al gobernador Manuel Velasco Coello y a la 
presidenta del DIF estatal, Leticia Coello de Velasco. En entrevista radiofónica a nivel 
estatal, el presidente informó que esta instancia ha otorgado libertad a chiapanecos y 
extranjeros, logrando que en tres años del gobierno actual, el número de personas 
ƭƛōŜǊŀŘŀǎ ǎŜŀ ǎŜƛǎ ǾŜŎŜǎ ƳŀȅƻǊ ŀ ƭŀ ŀƴǘŜǊƛƻǊ ŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀŎƛƽƴΧ///La Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC), a través de su titular Jorge Luis Llaven Abarca, 
ƘƛȊƻ ŜƴǘǊŜƎŀ ŘŜ ǊŜŎƻƴƻŎƛƳƛŜƴǘƻǎ ŀƭ άtƻƭƛŎƝŀ ŘŜ ƭŀ {ŜƳŀƴŀέΣ ǇƻǊ su destacada actitud de 
disciplina y puntualidad en su servicio. Los elementos fueron premiados con 72 horas 
franco y el ofrecimiento de que sus expedientes serán analizados, a fin de ser candidatos a 
promoción de su categoría o rango. 
 
Tinta Fresca Victor Carrillo Caloca 
EL PANISTA Roberto Gil Zuarth es el cuaco más destacado de la comarca en el hándicap al 
2018. 
SU ENCUENTRO amistoso con el alcalde tuxtleco Fernando Castellanos, ayer allá en el 
Senado, lo confirma como el peso más pesado a nivel nacional. 
EL CHIAPANECO se distingue entre los demás senadores aldeanos pues no es un legislador 
del montón. 
SE TRATA de quien ha tomado las riendas del poder legislativo más influyente y decisivo, 
el Senado, instancia que ha coronado las reformas peñanietistas. 
EL COMPA Beto Gil Zuarth no perdió protagonismo en el sexenio de su amigo Felipe 
Calderón, al contrario, se volvió transexenal ahora como opositor combativo pero de 
respeto. 
SU POSICIÓN actual le da una ventaja superlativa con respecto al movidito Rocko Albores, 
el anodino Zoé Robledo e incluso el esmerado Luis Armando Melgar con toda y su 
telebendición a cuestas. 
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EL PANISTA mantiene, además, sus propias huestes como la coleta Janet Ovando o la 
tuxtlecaGloria Luna, sin olvidar a otros panistas locales transexenales como Carlos 
Pedrero y el mismoOvidio Cortazar. 
[EL HECHO, ahora, que le haya abierto la puerta a su paisano Fer, habla de su madurez 
para dejar en el pasado los conflictos electorales, sumar voluntades e impulsar un futuro 
promisorio para lacapirucha.] 
SIN DUDA, rumbo al 2018, Roberto Gil Zuarth es el cuaco panista más adelantado, por 
encima incluso del gris trabajo de los otros senadores chiapanecos. 
Oculto 
OTRO compa que va que vuela para hacer historia en apuntarse a una nueva sucesión, es 
sin duda alguna José Antonio Aguilar Bodegas. 
JÓSEAN es un hombre maduro, de profunda experiencia, que podría ser la carta oculta 
del Güero-Lek por si el 2018 se complica. 
άb!5! ƳłǎέΣ Aguilar Bodegas ha sido alcalde de su tierra (Tapachula), dos veces 
presidente del PRI en Chiapas, diputado local y presidente del Congreso, diputado federal, 
senador y candidato a gobernador a nadita de convertirse en inquilino de Palacio. 
FORJADO siempre en la combatividad política, enfrentó a un gobernador, Pablo Salazar, 
quien le puso todas las piedritas posibles para hacerlo perder frente a su cachorro Juan 
Sabines allá en 2006. 
[SUS DIFERENCIAS (irreconciliables) entre Jósean y Pablo los trasladaron hasta la iniciativa 
privada, cuando fueron director y consultor deÁlvarez Puga y asociados pues tenían 
reuniones por separado para no coincidir.] 
MÁS TARDE, y debido a la esquizofrenia política del colocho, José Antonio padeció el 
delirio y la persecución sabinista que le valió incluso serfichado por la Policía Internacional 
(Interpol) en delitos claramente inventados. 
COLMILLUDO como es, Jósean se reinventó a sí mismo, esperó el cambio sexenal y fue 
reivindicado políticamente por el peñanietismo- güerismo, a quien le debe su 
(re)oxigenación política y, como era previsible, su total lealtad política. 
ES AQUÍ donde Jósean se convierte en un as bajo la manga del güerismo, en un posible 
(des)tapado ǊǳƳōƻ ŀƭ нлму ŀƴǘŜ ǘŀƴǘƻ ΨǘƛǊŀŘƻǊΩ quemadopor exceso de protagonismo en 
apenas la mitad del sexenio. 
EL TAPACHULTECO, además, ha dejado patente que, incluso ahora en su rol de secretario 
del Campo, no ha dejado de conocer como la palma de su mano los 122 municipios de 
Chiapas. 
ASÍ QUE, si sabe contar, cuente a Jósean como una carta del Güero-Lek, la de la 
experiencia, en la venidera sucesión del 2018. 
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Panbol 
EL VENIDERO fin de semana estará de infarto para los amantes del panbol chiapaneco. 
LOS DOS EQUIPOS del pueblo, Cafetaleros y Jaguares, tendrán la oportunidad de calificar 
a la liguilla en sus respectivas divisiones. 
EL EQUIPO tapachulteco estará en un tú a tú con el Zacatepec, para ver si se cuela a 
comprar un boleto para la Primera División. 
EN TANTO, Jaguares se medirá ante Pachuca para lograr clavarse en la Liguilla y soñar con 
un campeonato del fut mexicano. 
LOS PANBOLEROS de Chiapas tendrán que dejarse las uñas largas en lo que resta de la 
semana pues de lo contrario no tendrán qué comer el fin. 
ADEMÁS, tendrán que darse una checada con el cardiólogo pues la verdad es que, para los 
chiapanecos panboleros, la jornada estará de infarto. 
/I!bΣ ŎƘŀƴΣ ŎƘŀƴΧ 
CACHIVACHES: QUESQUE Ricardo Aguilar Gordillo, el aún secretario de Educación, anda 
tronándose los dedos de purititos nervios, pidiendo audiencia un día sí y el otro también 
en dos estratégicas oficinas pues teme (y con razón) que no cargue los peregrinos este 
diciembre como burócrata de peŘƛƎǊƝΧ 
 
Ensalada de grillos 
Ciro Castillo 
Cochis de doble discurso 
No es que a uno le guste el deporte de echar grilla, pero la verdad es que quién los 
entiende. 
Apenas hace unos días el representante del PAN ante el Instituto de Elecciones y 
Participación Ciudadana (IEPC) declaró que el organismo electoral había elaborado un 
anteproyecto de presupuesto de 279 millones 610 mil 865 pesos para 2016, año no 
ŜƭŜŎǘƻǊŀƭΣ ƭƻ Ŏǳŀƭ ƭŜ ǇŀǊŜŎƝŀ ŘŜƳŀǎƛŀŘŀ άƭŀƴŀέΦ 
Eran algo así como sólo 41 mil pesos menos que en 2012, cuando hubo elección de 
diputados locales, miembros de ayuntamientos y del gobernador. 
Parecía ecuánime la postura del panista; sin embargo, ahora nos enteramos cuál era en 
realidad el trasfondo de esa declaración publicada en NOTICIAS, bajo la pluma de Itzel 
Grajales. 
Los representantes de los partidos políticos se quejaron porque en el paquete de 
ǇǊŜǎǳǇǳŜǎǘƻ ƴƻ ƛƴŎƭǳȅŜǊƻƴ ǳƴ άŀǇƻȅƻ ŜŎƻƴƽƳƛŎƻέ ǉǳŜ Ŝƭƭƻǎ ƘŀōƝŀƴ ǊŜŎƛōƛŘƻ ŘŜǎŘŜ ƘŀŎŜ 
dos décadas. 
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Volvemos a preguntarnos quién los entiende. Quién les debe pagar por su labor como 
representantes ante el IEPC: ¿los partidos políticos a quienes les hacen la chamba o el 
organismo electoral? 
Λ{ƛ Ŝƭ L9t/ ƭŜǎ Řŀ άǳƴ ǎǳ ŀǇƻȅƻέ ŜƴǘƻƴŎŜǎ ȅŀ ǾƛŜƴŜƴ ǎƛŜƴŘƻ ǘǊŀōŀƧŀŘƻǊŜǎ ŘŜ ŀƘƝΚ 9ƴǘƻƴŎŜǎ 
como que ya pueden no ser tan neutrales como la sociedad o sus partidos quisieran. 
La queja de los representantes partidistas tendría algo de lógica y a la vez debe ser motivo 
de preocupación si consideramos según lo declarado por ellos mismos que ese recurso se 
los venían otorgando, como ya dijimos, desde hace 20 años. Quieren aplicar aquel dicho 
que dice que las costumbres hacen leyes. 
Dicen que la lana que está peleando no es para ellos sino pagar asistentes y para la 
compra de papelería. Ya ve usted que todo es muy caro en la actualidad. 
José Francisco Hernández Gordillo, representante propietario del Partido Acción Nacional 
(PAN) ante el IEPC, consideró esto una arbitrariedad de la presidenta del Consejo General, 
María de Lourdes Morales Urbina, a quien desde el 18 de agosto de este año le 
presentaron un documento firmado por 11 de los 12 partidos políticos, para solicitar que 
se incluyera este apoyo financiero. 
La falta de ese dinerito ha provocado varios berrinches, incluso cuestionamientos sobre el 
gasto en comunicación ejercido por el IEPC en el reciente proceso electoral, donde por 
cierto anduvieron muy cortos. 
La pregunta es sencilla: ¿Hasta dónde piensan llegar los representantes de los partidos 
para presionar al Consejo General del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana 
(IEPC), a fin de lograr ese recurso que por simple moralidad no les corresponde? Ya ni 
decimos la parte legal. 
Los que quieren llevar hasta mariachi son los trabajadores porque muchas de estas dietas 
son superiores a los sueldos. 
Los representantes, liderados por Francisco Hernández Gordillo del Partido Acción 
Nacional y Mauricio Mendoza Castañeda del Partido Verde, exigen al instituto este pago, 
el cual es independiente de las prerrogativas que reciben sus partidos políticos, 
prerrogativas que son para gastos ordinarios el cual incluye el pago de sueldos de los 
trabajadores, entre los cuales se encuentran ellos. 
Es tal la presión de los representantes que trataron de boicotear una sesión del Consejo 
retirándose del recinto oficial porque no se incluyó ese recurso en el presupuesto 2016 del 
instituto y ahora cuestionan los gastos realizados por difusión de las actividades 
electorales. 
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¿Hasta dónde piensan llegar los representantes de los Partidos Políticos para presionar al 
Consejo General del Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC), a fin de 
ƭƻƎǊŀǊ ŜǎŜ ǊŜŎǳǊǎƻΚ !ƘƝ ŘŜƧŀƳƻǎ Ŝǎǘŀ ǇǊŜƎǳƴǘŀΧ 
EL EFECTO DEL CHURRO 
Parece que el fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación respecto al tema de la 
mariguana ha dado buenos resultados. Por lo menos ahora es el tema preferido en los 
distintos estratos sociales. 
Hay voces a favor y en contra. Todas son respetadas. Ese es precisamente lo interesante 
de este fallo: por primera vez se habla abiertamente de un tema que se ha mantenido en 
el aire. 
 
Al Son del Texto/ Tina Rodriguez 
Desde luego que no causó sorpresa que Agustín Basave quedara de dirigente nacional del 
PRD en sustitución de Carlos Navarrete, pues la cargada era clara para quien fuera años 
atrás asesor priista, y que llevará de compañía en la secretaría general a Beatriz Mujica 
Morga, la ex candidata perdedora del PRD por Guerrero, vieja conocida de Chiapas, y 
quien viniera en varias ocasiones al ser la presidenta de la comisión de asuntos 
relacionados a atentados en contra de periodistas cuando fue parte de la LX Legislatura 
Federal, hará seis años.  
No es nuevo lo que sucede en el PRD en que llegan a posiciones de decisión quienes no 
han tenido carrera al interior de éste: Basave se sabe es de reciente afiliación y eso no 
impidió que la cargada se diera en su favor, pues esa fue la instrucción, por sobre los 
aspirantes de carrera incluso senadores como el chiapaneco Zoé Robledo, quien fuera 
borrado de la posibilidad de manera interna, lo que lo obligó a hacer fuertes declaraciones 
que hicieron sospechar que se saldría del Sol Azteca.  
Senador propietario, Robledo ha trabajado intensamente en la búsqueda de unidad al 
interior de las corrientes chiapanecas de su partido, completamente divididas aun el 
riesgo que han corrido a tener casi nada de presencia política.  
Esta situación se incrementó ante la imposición del dirigente actual en el estado, César 
Espinosa Morales, de clara cercanía al primer equipo en el poder solo que éste es verde, 
por lo que en un momento determinado lo llamaban el verdeamarela, y no precisamente 
por brasileño.  
La realidad es que la nueva dirigencia chiapaneca del perredismo no fue destaca, los 
resultados electorales lo aplastan en su capacidad de cobertura, y los manejos jurídicos lo 
desnudaron de corrupción política en su intención de llegar como sea y fuera al congreso 
del estado, cosa que la sala regional del TRIFE le votó, por improcedente, al grado tal que 
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la dirigencia nacional de su partido, le iba a abrir las cuentas, pero por algo ςcomo 
siempre pasa en ese partido- no sucedió o ha sucedido.  
Es muy temprano aun para hablar de una sucesión, y más en las candidaturas en un 
partido tan desarticulado: el PRD no tiene presencia en las 14 entidades a disputarse en 
2016, como tampoco estructura electoral en Chiapas como para que Zoé Robledo venga 
en busca de la gubernatura, salvo la empiece forjar desde hoy, como lo hizo Manuel 
Velasco en otro momento. 
 
Cuarto Poder en línea 
Portafolios Político/Carlos César Núñez 
Transportes 
.ǳŜƴƻǎ ŘƝŀǎ /ƘƛŀǇŀǎΧ ¦ƴŀ ǾŜȊ más, el transportista tuxtleco, Jorge Omar Vázquez 
Martínez, presupone que en la Secretaría de Transportes se están haciendo los grandes 
ƴŜƎƻŎƛƻǎ Ŏƻƴ ƭƻǎ άǇƛǊŀǘŀǎέ ǉǳŜ ŎƛǊŎǳƭŀƴ ƭƛōǊŜƳŜƴǘŜ Ŝƴ ƭŀǎ ŎŀǊǊŜǘŜǊŀǎ ȅ ƳǳƴƛŎƛǇƛƻǎ ŘŜ ƭŀ 
entidad; luego de que la institución se mandara publicitar un operativo efectuado sobre el 
libramiento norte de Tuxtla Gutiérrez, donde detuvo a algunos taxis legalmente 
concesionados que hacen a la vez el servicio de colectivo dentro de la ciudad. 
Hace tiempo que varios taxis concesionados pertenecientes a diversos sitios o libres de la 
capital, vienen haciendo el servicio colectivo cobrando 10 pesos por persona, bajo el 
argumento de que la crisis y el sobre concesionamiento que se hizo en Tuxtla Gutiérrez; 
no les permiten sacar la cuenta que le piden los patrones, aunque afectan a los 
colectiveros con su ilícito proceder. 
ά/ƻƴ ōƻƳōƻ ȅ Ǉƭŀǘƛƭƭƻ ƭŀ {ŜŎǊŜǘŀǊƝŀ ŘŜ ¢ǊŀƴǎǇƻǊǘŜǎ ŀƴǳƴŎƛƽ ǉǳŜ Ŝƴ ǳƴ ƻǇŜǊŀǘƛǾƻ ŘŜǘǳǾƻ ŀ 
algunos taxis por prestar el servicio de taxi-colectivo sobre el libramiento Norte de Tuxtla 
Gutiérrez. Qué pena que la dependencia no quiera resolver de fondo esta situación y con 
ello fomenta la corrupción, ya todos los transportistas sabemos que cobran la cantidad de 
$2,000.00 mensuales en la Secretaría de Transportes para poder prestar este servicio de 
taxi colectivo; los operativos únicamente los hacen para los que no pagan esta cuota. La 
solución es fácil, que incrementen el parque vehicular en la ruta 9, 86, 90 y 91, como lo 
hicieran en un tiempo en la ruta 125 qué le llamaron plan emergente y pasó a ser plan 
permanente; toda vez que las unidades que entraron en apoyo, se quedaron a trabajar en 
Ŝǎŀ ǊǳǘŀέΣ ŘƛƧƻ ±łȊǉǳŜȊ aŀǊǘƝƴŜȊΦ 
Sin embargo, Jorge Omar únicamente ha denunciado públicamente los presuntos actos de 
corrupción que vienen cometiendo los funcionarios de la Secretaría de Transportes, pero ς
lamentablemente- sin dar mayores argumentos probatorios que llevaran a las autoridades 
correspondientes a una investigación; donde se pudiera dar con los nombres, cargos, 
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cantidades económicas y organizaciones que estuvieran siendo afectadas por actos de 
corrupción. 
Pero, Jorge Omar Vázquez Martínez no es el único que ha denunciado abiertamente las 
presuntas irregularidades o actos de corrupción de funcionarios de la Secretaría de 
Transportes, sino que también otros concesionarios de otros municipios de la entidad han 
alzado la voz en relación al mismo tema; aunque no ha pasado nada ςquizás- porque no 
hay argumentos firmes para proceder en contra de los funcionarios, pero eso de ninguna 
manera quiere decir que estén exonerados porque no son una perita en dulce y ςsí- deben 
estar haciendo sus grandes negocios que les durarán hasta que metan la mata. 
Chilmol político 
El Secretario de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, manifestó que en Chiapas los 
derechos humanos son pilares fundamentales en la agenda transversal con la que se 
combate frontalmente la pobreza extrema, la marginación y las desigualdades, y se 
promueve el respeto a los derechos de la población indígena; así como los de la niñez, la 
juventud, las mujeres y las personas con discapacidad* * *El presidente del Congreso del 
Estado, Lalo Ramírez Aguilar, y Carlos Eugenio Ruiz Hernández, rector de la Unach, 
firmaron un convenio para impulsar la capacitación, abrir nuevos espacios de 
profesionalización y otras acciones inherentes a los intereses de ambas instituciones y de 
los chiapanecos; acuerdo en el que también estamparon sus respectivas firmas el 
presidente de la Junta de Coordinación Política del Poder Legislativo, Hugo Mauricio Pérez 
Anzueto, y el maestro Hugo Armando Aguilar, secretario General de la Máxima Casa de 
Estudios. Ramírez Aguilar expuso que la capacitación y profesionalización de los 
trabajadores del Poder Legislativo, es otra de las variantes en que se habrán de centralizar 
los objetivos del convenio; quien exhortó al rector Ruiz Hernández a implementar el 
diplomado en Derecho Parlamentario, con la participación de los mejores juristas de 
México* * *El Procurador General de Justicia del Estado, Raciel López Salazar, 
ŀŎƻƳǇŀƷŀŘƻ ǇƻǊ Ŝƭ ƳǳƴƝŎƛǇŜ άIǳŜŎŀƭŜǊƻέΣ bŜŦǘŀƭƝ 5Ŝƭ ¢ƻǊƻ DǳȊƳłƴΣ ŜƴŎŀōŜȊƽ ƭŀ ŜƴǘǊŜƎŀ 
del Plan de Prevención y Seguridad en el Ayuntamiento de Tapachula, con lo que la 
Procuraduría de Chiapas concluyó la entrega de este documento a las 122 alcaldías de la 
entidad, el cual busca mantener los índices de paz y seguridad en beneficio de las familias 
chiapanecas* *El Ayuntamiento tuxtleco da muestras de voluntad y solidaridad con la 
conejada que se encuentra fuera de la ley para que realicen la respectiva regularización 
del servicio de agua potable ante el SMAPA, aun cuando es bastante difícil la situación 
económica por la que pasan muchas familias mexicanas; pero deben contribuir pagando 
los servicios públicos que se reciben en el hogar. Por cierto, el alcalde Fernando 
Castellanos Cal y Mayor, exhorta a la población a que no se dejen sorprender por falsos 
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gestores o coyotes que les piden dinero a cambio de este beneficio sino que acudan a la 
sucursal más cercana del SMAPA* * *El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, 
WƻǊƎŜ [ǳƛǎ [ƭłǾŜƴ !ōŀǊŎŀΣ ƘƛȊƻ ŜƴǘǊŜƎŀ ŘŜ ǎŜƴŘƻǎ ǊŜŎƻƴƻŎƛƳƛŜƴǘƻǎ ŘŜ άtƻƭƛŎƝŀ ŘŜ ƭŀ 
{ŜƳŀƴŀέ ŀ ŜƭŜƳŜƴǘƻǎ ŘŜ ƭŀǎ ŘƛǾŜǊǎŀǎ ŎƻǊǇƻǊŀŎƛƻƴŜǎ ǇƻƭƛŎƝŀŎŀǎ ǇƻǊ ǎǳ ŘŜǎǘŀŎŀŘŀ ŀŎǘƛǘǳŘ ŘŜ 
disciplina y puntualidad en su servicio, durante la ceremonia cívica de los lunes; premios 
que consisten en 72 horas francos y el análisis de sus expedientes laborales para 
considerarlos dentro de los ascensos que implican también un aumento de salarios* *  La 
pregunta del día 
¿Atenderán el exhorto los cientos de tuxtlecos que cuentan con tomas clandestinas? 
 

 
Día Mundial de la Ciencia para la Paz y el Desarrollo 
1810. Las Cortes de Cádiz expiden este día el Decreto sobre la Libertad Política de la 
Imprenta, que inspirado en la Declaración de los Derechos del Hombre de Francia, 
introdujo este principio en la naciente legislación mexicana. 
1946. Se difunde por primera vez el noticiario Radio Prensa, a través de la estación XEON y 
bajo la dirección del Profesor Eliseo Mellanes Castellanos, naciendo así el periodismo 
radiofónico. 
1932. El piloto aviador duranguense, Francisco Sarabia Tinoco, cubrió la ruta Tuxtla-
México en aparato EMSCO que vencía la distancia en 4hrs, con tarifa de 100 pesos por 
persona. 
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